
决 胜 攻 坚 从 头 越决 胜 攻 坚 从 头 越
——全国两会上的全国两会上的 1313 个经济热词个经济热词

编者按 33 月月 1616 日日，，十二届全国人大四十二届全国人大四

次会议胜利闭幕次会议胜利闭幕。。此前此前，，全国政协十二届四全国政协十二届四

次会议也于次会议也于 1414 日胜利闭幕日胜利闭幕。。连日来连日来，，全国两全国两

会举办了多场记者会会举办了多场记者会，，多位中央部门多位中央部门负责同负责同

志志现场回答中外记者提问现场回答中外记者提问。。他们他们直面经济社直面经济社

会发展中的热点会发展中的热点、、难点难点、、焦点话题焦点话题，，分析形分析形

势势，，剖析问题剖析问题，，分享思路分享思路，，凝聚共识凝聚共识。。一系一系

列记者会列记者会信息量大信息量大，，对今年全年工作具有明对今年全年工作具有明

确的指向作用确的指向作用。。现将其中部分经济现将其中部分经济、、民生热民生热

词梳理汇总词梳理汇总，，以飨读者以飨读者。。（（66 版版、、77 版版））

国家发展和改革委员会主任徐绍史：围绕全面建成小康

社会，“十三五”规划科学设置了发展目标。这些发展指

标涵盖经济发展、创新驱动、民生福祉和资源环境等领

域。其中，约束性指标 13 项，主要针对政府；预期性指

标主要针对市场化和竞争性领域，起引导作用。通过这些

指标，旨在推动中国经济的可持续发展。

（2016年 3月 6日）

国家发展和改革委员会主任徐绍史：政府工作报告中公

布了 2016 年 GDP 增长的预期目标，也就是 6.5%—7%的

区间。采用区间的这种方式，体现了创新宏观调控、把握

区间调控的新思路，它扩大了可以接受的经济增速弹性范

围，而且与我们国家的经济增长潜力相吻合。要实现这个

目标，要付出艰苦努力。

（2016年 3月 6日）

财政部部长楼继伟：适当提高赤字率，支撑经济实现中

高速增长，同时着力进行结构性改革。加了 0.6%的赤字

率，首先要保证一些重点的支出。保重点支出，就要优化支

出结构，严格控制例如“三公”经费的增长，让更多的支出保

证基本公共服务和重点民生支出。同时，要对收入高增长

时期支出标准过高、承诺过多的不可持续的支出，或者政策

性挂钩的支出，及时压减。 （2016年 3月 7日）

财政部部长楼继伟：债务过高，确实对经济的下行压力

是比较大的，这是事实。但中国政府债务率并不是很高，占

GDP 比重大约 40%，中央财政还有继续发债的余地。我们

要控制不规范的问题，如果债务都是显性，都纳入预算法的

规定进行管理，而不是变相发债。如果把债务的风险控制

住，不会给经济造成大的伤害。 （2016年 3月 7日）

财政部部长楼继伟：营业税是一个按照每个企业的流

转额、交易额征收的税，妨碍了企业优化经营模式。所以，

要打通这个抵扣链条，使得它真正成为增值税，在每个环节

增值进行征税，这个方向是必须坚持的，今年是个硬任务。

这样做之后，非常有利于支持服务业的发展和制造业的转

型升级。此外，房地产税还在配合有关部门在立法的阶

段。 （2016年 3月 7日）

农业部部长韩长赋：关于粮食有三句话：第一句话是粮

食多了问题少，粮食少了问题多；第二句话，粮食多了渠道

少，粮食少了渠道多；第三句话，我们国家历史上来看，还是

粮食多的时候少，粮食少的时候多。“常将有日思无日，莫待

无时思有时”，所以粮食生产问题始终不能放松。

“十三五”不追求粮食连续增产，要巩固和提升粮食产

能。 （2016年 3月 7日）

外交部部长王毅：“一带一路”倡议是中国的，但机遇是

世界的。提出这一倡议，顺应了亚欧大陆要发展、要合作的

普遍呼声，标志着中国从一个国际体系的参与者快速转向

公共产品的提供者。“一带一路”秉持共商、共建、共享原则，

奉行的不是“门罗主义”，更不是扩张主义，而是开放主义。

“一带一路”带给未来世界的，一定是一幅亚欧大陆共同发

展繁荣的新的历史画卷。 （2016年 3月 8日）

科技部部长万钢：推动大众创业、万众创新是增强发展

新动能、促进社会就业的重要举措，青年人的梦想、智慧和

才能面向市场才能充分展示，这是他们的权利，我们要帮助

他们实现梦想。

供给侧结构性改革，首要还是要提高创新能力。我们

创新政策的指向要提升原始创新能力，加强集成创新，同时

也进行引进吸收消化和再创新。 （2016年 3月 10日）

中国人民银行行长周小川：如果国际国内没有大的经济

金融风波事件，会保持稳健的货币政策，没有必要采用过度

的货币政策刺激的办法来实现目标。

中国不会过度依靠出口来实现 GDP 增长，净出口在

GDP 增长中的贡献率也不再像以前那么大。在这种情况

下，用货币、汇率政策刺激出口，对实现增长目标所能起到

的作用并不大。 （2016年 3月 12日）

中国人民银行行长周小川：没有必要急着

去买美元。当然，市场情绪有时候会有波

动。但过后都会有一个逐渐回归的过程，大

家会更加注重更基本的经济分析。这段时间

有一个回归正常、回归理性、回归基本面的

趋势，我认为如果没有什么特殊情况，这个

趋势会继续下去。

（2016年 3月 12日）

国务院国有资产监督管理委员会副主任

张喜武：国有企业改革中，国企将分为商业

类和公益类，这两类的不同点在于：从发展

的角度看，商业类的国企重点要实现国有资

产的保值增值，公益类的国企重点是要提供

公共产品和服务。从考核的标准来看，商业

类的国企重点要考核经营业绩的完成情况，

公益类的国企重点要考核提供的公共产品和

服务的保障能力。 （2016年 3月 12日）

中国证券监督管理委员会主席刘士余：稳

定股市的措施中，有些是特殊时期的特殊措

施，在市场已经完全进入自我修复和自我发

展状态之后已经解除或者正在退出。而未来

的较长时间内，谈中证金退出为时尚早。

熔 断 制 度 推 出 以 后 ，客 观 上 造 成“ 助

跌”。可以预见，未来几年，市场投资主体结

构不会发生根本性的变化，也不具备推行熔

断机制的基本条件。 （2016年 3月 12日）

住房和城乡建设部部长陈政高：看中国的房

地产形势并作出预计，要看基本条件。第一个基

本条件，中国经济长期向好的基本面没有改变。

第二个基本条件，中国的城镇化进程没有变。第

三个基本条件，居民的住房需求没有变。第四

个基本条件，我们有党中央、国务院的坚强领

导，有各项宏观调控措施，有各地承担起宏观

调控的主体责任，所以对房地产市场平稳健康

发展应该充满信心。 （2016年3月15日）


